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法院理應將國家安全放在首位

黎智英申請聘用英國御用大律師一案，
終院將在今日裁決。該案是首宗國安法案
件申請聘用海外大律師來港代表被告抗辯，
裁決結果關係重大。這對於正確理解國安
法原意，維護國家安全和真正保障公眾利
益，具有重大和長遠影響。法院肩負維護
國家安全、維護法治的使命，各界高度期
望，法院能將國家安全放在首位，作出符
合憲制責任的合理裁決。

代表律政司的前律政司司長、資深大
律師袁國強25日在庭上的辯論，表現出專
業的法律素養和法治精神，展現了捍衛香
港國安法權威和香港法律尊嚴的決心。對
此我表示非常欽佩，對他的觀點十分認
同。

壹傳媒創辦人黎智英此次是因為 「串

謀勾結外國或者境外勢力危害國家安全」
罪被起訴。對於這一涉及國家安全的案件，
當然必須運用香港國安法來審理。因此，
聘用海外大律師來港代表被告抗辯並不合
適。國安法關乎國家根本利益，每個國家
所制定的國安法側重均會有別。負責處理
國安法案件的大律師首先需要熟悉香港國
安法，熟悉中華人民共和國憲法和香港基
本法。正如袁國強所強調，Tim Owen並
沒擁有香港國安法及本港危害國家安全罪
行的專業知識或訟辯經驗，無法為案件作
出重大貢獻。

準確理解國安法立法原意
首先，香港國安法具有獨特性和凌駕

性。國安法並非普通的香港法律，不論是
其立法背景還是立法機構，都具有特殊性。
這是一部全國性法律，是在大陸法制度下
經全國人大立法並在香港實施，其解釋權
屬全國人大常委會。國安法第六十二條清
楚表明，香港特區本地法律規定與本法不

一致的，適用本法規定。香港國安法這部
法律只有中文官方版本，在香港刊憲時，
強調了英文譯本只是出作資料或資訊，並
不具法律效力。因此，要準確理解人大立
法原意，準確理解有關法律效力的條文，
審判相關案件須按中文官方版本進行，並
由通曉中文的人士參與審判及控辯工作。
一個只懂普通法而不通曉大陸法的外國大
律師，如何有專業素養參與此案呢？

其次，香港國安法的目的是維護國家
安全。審理涉國安案件當然應該將國家安
全放在首位。海外大律師來港代理國安案
件，並不符合維護國家安全的立法目的和
初衷。因為香港國安法制定的背景和初衷
之一，正是為了反制外部勢力的干擾破壞。
袁國強認為，准許海外大狀參與案件，與
香港國安法試圖防止外國或外部勢力干預

香港事務，以及保障國家機密免被外洩的
立法目的是背道而馳；而海外大狀一離開
香港，實際上就難以受到香港法律或專業
守則約束。

作出符合憲制角色的決定
第三，處理涉香港國安法案件，需要

確保不受外部勢力干擾。對於一國來說非
常重要的國家安全問題，對於另一國來說
卻未必如此。比如2019年香港陷入黑色暴
亂，硝煙四起，美國政客卻稱之為 「美麗
的風景線」 。而且英美等西方政客罔顧事
實，不斷聲援涉嫌干犯香港國安法的疑犯，
抨擊香港法治，抹黑香港國安法。英國某
些政客甚至以國會議員身份高調施壓在港
參與司法工作的英國法官令其辭職，公然
干預香港司法。因此一旦英國律師來港參
與觸犯國安法案件，很可能引來西方反華
政客對香港司法制度和國安法的進一步污
衊和抹黑，導致國安風險增加。為防範外
部勢力政治干預香港司法，減少國安風

險，由香港本地的執業大律師辯案是最好
的選擇。

作為國安法案件聘用海外大律師來港
代表被告抗辯的第一案，本案對今後同類
案件會起到先例作用。香港是實行普通法
系的地方，普通法就是判例法。為此，終
院如何裁決關係重大。香港司法機構有責
任準確理解國安法立法原意，落實好國安
法。同時國家有權利有義務維護國安法的
權威、維護國家安全，這是中央全面管
治權的憲制責任。行政會議召集人葉劉
淑儀在社交媒體發文提醒社會， 「這場
風波已經不單牽涉法律問題，而是憲制
問題。」

袁國強在上周五明確指出，律政司希
望終審法院可以為未來同類案件作出權威
性的指導。作為香港市民，我們同樣期待
終院能釐清根本原則，作出對國家安全、
對香港安全負責任的裁決。

全國政協委員、香港島各界聯合會常
務副理事長











































Google處理假資訊的不作為

最近，壹傳媒創辦人黎智英與《蘋果日
報》相關高層被控串謀勾結外國或境外勢力
等罪受到高度關注。早前，黎智英獲准聘用
英國御用大律師Tim Owen來港抗辯，這是
首宗國安法案件申請聘用海外大律師來港代
表被告抗辯。律政司曾兩度上訴被拒，再向
終審法院提出申請上訴許可。判決今日頒布。

有意見指出，黎智英案涉及國家安全、
國家機密以及有關外部勢力的內容，外籍律
師不宜參與，而且法例以中文起草，英文只
屬參考，由不懂中文的人、外國人參與涉及
中國國家安全的案件並不合適。也有立法會
議員指出，如果法院容許外國大律師參與香
港國安法案件，最終或由全國人大常委會就
有關問題釋法並調整。

香港國安法是為了應對香港面對具體和
特有的國家安全問題而制定的法律，當中不
少規定的設置是為了保障國家安全及國家機

密。此案各級法院一再容許英國御用大律師
Tim Owen來港抗辯，似乎與香港國安法中
涉及保障國家機密相關的規定背道而馳。然
而，即使禁止外籍律師參與涉國安案件亦未
能夠真正堵塞有關問題。

在科技先進的時代，外籍律師亦可以透
過各種方式參與，例如與本地代表律師視像
對話，甚至來港在辦公室或其他地方與抗辯
律師團隊親自開會討論案件。進一步看，本
地律師同樣可以在案件審理過程中或案件結
束後向外籍人士透露涉及國家機密或有關外
部勢力的內容。由此可見，禁止外國律師參
與香港國安法案件不一定能根治相關問題。

筆者認為，孟晚舟所涉案件的審判經驗
可供參考。2018年，華為首席財務官孟晚舟
於加拿大過境時遭到拘捕，其後開始了長達
數年的審判。其間，據加拿大媒體報道，加
拿大聯邦政府阻止孟晚舟的律師團隊查閱案
中一些敏感文件，並指出如果這些敏感資訊
透露給孟的法律團隊，當中很大可能會破壞
加拿大的外交戰略，嚴重危及加拿大人的生
命。在審訊過程中，孟的律師更需要尋求任

命一名具有安全檢查許可權的特別法庭人員
處理涉及的機密資料，並進行閉門審訊，確
保內容不會外洩。從孟晚舟案處理的經驗可
見，當案件涉及國家機密時，為維護國家安
全，法律人士更要按實際需要進行 「安全檢
查」 （security clearance），以確保機密資
料不會洩漏。

香港國安法處理極少數危害國家安全犯
罪的案件，可以說符合此基本要求。在此情
況下，無論外籍或本地律師，所有參與香港
國安法案件的律師都需要經過 「安全檢查」 ，
才能成為國安法案件的 「指定律師」 ，當案
情有需要時進行閉門審訊，這樣比單純禁止
外籍律師參與香港國安法案件更能夠堵塞問
題。

最後，各級法院的香港法官在任命前是
否需要通過 「安全檢查」 ，這是另一個值得
研究的課題。香港國安法立法目的之一就是
要防止外國勢力干預。香港國安法實施後，
不同範疇的細節都需要繼續深入討論及研究，
從而確保國家安全受到保障。

華人學術網絡成員

有指定法官也應有指定律師

全球經濟衰退下中國的實力、活力與動力
受俄烏衝

突、美歐通脹高
企以及暴力加息
影響，全球經濟

面臨衰退趨勢。11月19日，國際貨幣基金
組織（IMF）總裁格奧爾基耶娃表示，除了
俄烏衝突造成的嚴重破壞外，過去一年裏
的貿易壁壘增加，可能給全球經濟造成1.4
萬億美元的損失。該機構預測2023年的全
球經濟增長比例將放緩至2.7%，發達經濟
體的總體增速下降至1.1%，遠低於2022年
的2.4%。

此外，世界銀行行長馬爾帕斯也表示，
該機構已將2023年全球經濟增長預期從6月
預測的約3%下調至1.9%，全球經濟正危
險地逼近衰退。最近，摩根士丹利也發布
了一系列2023年經濟展望報告，預計明年
發達經濟體將 「處於衰退或接近衰退」 ，
而新興經濟體將 「溫和復甦」 ，整體經濟
回暖則難以預測。

全球各大機構在唱衰全球經濟尤其是

發達經濟體的時候，對中國經濟相對樂觀。
IMF預測，在全球大國（含發展中大國）
中，中國或是極少數2023年的GDP增速高
於2022年的大國。

中國依然是全球經濟引擎
中國經濟的向好趨勢從季度經濟增長

曲線即可看出。其中一季度增長4.8%，二
季度增長0.4%，三季度增長3.9%；前三
季度我國經濟增長3%，比上半年加快0.5
個百分點。預計四季度經濟增長會更好，
雖然離年初預期增長有一定差距，但全年
經濟增長有望超過4%。基於今年較低的基
礎，2023年中國經濟有望實現5%左右的經
濟增長，兩年平均下來經濟增長或為4.5%
左右。按照IMF2023年全球經濟增長的預
測，中國經濟增長在全球主要經濟體中
依然表現突出，在新興經濟中也可圈可
點。

雖然全球經濟面臨衰退趨勢，但中國
依然具有支撐和引擎全球經濟的不竭動力。

一方面，中國是全球第二大經濟體和
第一大貨物貿易體，即使經濟增長降至中
低速水平，也能激發出強勁的引擎動力。
以2022年經濟增長為例，4%對中國屬於中
低速增長，對美歐日等經濟體而言則屬於
高速增長。當然，這樣的經濟增長率低於
印度，但印度GDP基數較小，且沒有形成
穩定的高速增長期。另一方面，中國多年
來已經形成引擎全球經濟的強大慣性力量。
此前世界銀行發布報告認為，從2013年到
2021年，中國對世界經濟增長的平均貢獻
率達到了38.6%，超過七國集團（G7）平
均貢獻率的總和25.7%。G7中貢獻率最高
的美國佔比18.6%，其他6個國家加起來不
足10%。

中國引擎全球經濟的強大慣性力量，
不僅來自於中國經濟長期的高速增長，更
是中國高水平開放和高質量發展的折射。

一方面，中國穩固了全球貨物貿易第
一大國的地位，貨物貿易佔世界比重從2012
年的10.4%提升到2021年的13.5%；中國

已成為140多個國家和地區的主要貿易夥伴
和全球第一貨物貿易大國；中國已經與149
個國家、32個國際組織簽署200多份共建
「一帶一路」 合作文件；通達歐洲20多個
國家的中歐班列運量持續增長，維護着國
際產業鏈的穩定通暢；在經濟全球化遭遇
逆流的情況下，中國成功舉辦中國國際進
口博覽會等經貿盛會，彙天下之物產，促
商貿之流通，聚發展之合力。

高水平開放增外資吸引力
另一方面，西方主要經濟體採取各種

措施要求資本和製造業回流，但中國依然
是全球外資的主要流向地。據商務部數據
顯示，今年1至9月，全國實際使用外資金
額10037.6億元人民幣，按可比口徑同比增
長15.6%，折合1553億美元，同比增長
18.9%。從來源地看，德國、韓國、日本、
英國實際對華投資同比分別增長114.3%、
90.7%、39.5%和22.3%（含通過自由港
投資數據）。

此外，人民幣地位越來越硬通，納入
國際貨幣基金組織特別提款權（SDR）貨
幣籃子，提升了人民幣在全球貿易中的支
付比例。中國資本市場也越來越全球化，
對全球資本越來越具有吸引力。

2022年中國經濟遭遇了一些困難，而
西方經濟體的高通脹和粗暴加息的溢出傳
導，也拉低了中國經濟增長預期，但中國
也形成了抵禦通脹和資本外流的屏障。中
國不僅維持溫和通脹的態勢，也繼續吸引
外資流入，人民幣匯率雖然進入 「7時代」
也確保了相對穩定。

隨着通脹溫和、年底風險控制和中央
一攬子穩經濟舉措的發力，今年中國經濟
不僅會有一個好的 「總結」 ，明年還會有
更好的經濟增長預期。有趣的是，在全球
矚目的卡塔爾世界盃賽場，來自中國的廣
告在綠茵場隨處可見。這也驗證着中國經
濟在全球的實力、動力和活力。

中國人民大學重陽金融研究院客座研
究員

Google作為全世界最多人使用的搜尋引擎，
現代大部分人在生活中遇到任何問題，都已經習
慣問人前先自行Google。但七人欖球賽 「播錯」
國歌一事，卻顯示Google提供的 「答案」 也並非
絕對正確。

日前創新科技及工業局向Google提出嚴正交涉，要求移除不實搜
尋結果。但直至今日，在Google搜尋 「香港」 、 「國歌」 等關鍵字，
仍見 「港獨」 歌曲堂而皇之地出現在搜尋結果前列。一個全球使用率最
高的搜尋引擎，竟然連自行發現和糾正錯誤都做不到，甚至在衍生嚴重
問題多日後，仍然慢條斯理地放着假資訊不管，不論是服務質素還是態
度，Google的表現都叫人為之側目。

Google置頂的搜尋結果出現重大錯誤，今次並非首例。2018年，
法國總統馬克龍個人簡介出現 「反猶太候選人」 的描述；同年，美國共
和黨的相關資訊更出現 「納粹主義為其主要思想」 。當時Google回應
表示，系統會定期檢測網頁內容維持準確性，更聲稱錯誤通常會被系統
自動糾正，就算出現假資訊，也只會是暫時云云。

而大約半年前，正值俄烏衝突爆發，人們對最新資訊和新聞的需
求量大增。Google於是承諾投入一千萬美元打擊假資訊，並於透過與
非政府組織、專家學者合作，開發識別假資訊的技術。

當時Google說的可謂天花亂墜，又說會導入獨立事實查核機構的
驗證結果，透過Fact Check Explorer搜索，可以得到來自世界各地15
萬條事實查核的結果；又說會導入 「高度引用」 標籤，識別高點擊新聞
資訊的來源等等。

刪中國帳號卻展現「高效率」
一邊說系統會定期檢測資訊真確性、斥巨資開發新技術打擊假新

聞假資訊，結果來到今日，那一千萬美元彷彿倒錢落海， 「播錯」
國歌事件發生以來已超過兩星期，Google仍然沒有將相關的 「港
獨」 歌曲沉底、下架，連取消置頂也沒有，還要人三催四請，才回
應了 「將會跟進」 四個大字。究竟Google是做不到，還是壓根就
不想做？

值得留意的是，2020年Google曾進行過一次 「打擊假資訊行動」 ，
據報告，Google在當年4至6月間，刪除了超過2500個與中國相關的
YouTube頻道，平均來計，就是每月刪除逾800個頻道，按每日則
是大約27個。何解與中國相關的頻道資訊，Google就可以展現出
高效率，3個月內手起刀落大斬2500個頻道，但遇上不利於中國的
內容，而且還是非常明顯的假資訊，Google花超過兩個禮拜仍未
有任何行動？

可以肯定，Google在技術上絕非做不到撤下相關 「港獨」 內容，
也有自我糾錯能力，可以提早識別錯誤的搜尋結果，但Google卻選擇
放任 「港獨」 歌曲置頂。不管箇中是否涉及任何政治成分，Google的
做法不只在搜尋引擎的立場上極不負責，更嚴重傷害國家尊嚴。

Google成立以來有兩個口號，其一是較多人熟知的 「不作惡」
（Don't be evil），其二則是 「匯整全球資訊，供大眾使用，使人人
受惠 」 （To organize the world's information and make it
universally accessible and useful）。如今看來，不論是 「不作惡」
還是 「人人受惠」 ，Google都距之甚遠。
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「這是一個東方文明、中華文化，向世
界自信展示的新時代，也是一個中西文化互
鑒互通、交流碰撞的大時代。」 香港發展迎
來歷史性機遇。國家 「十四五」 規劃綱要提
出 「支持香港發展中外文化藝術交流中心」 ，
但怎樣行動起來？以下是其中一個嘗試。

粵劇名伶羅家英第一次擔演獨腳戲。他
將黑澤明的《羅生門》，改編成粵劇《修羅
殿》，自編自導自演，七十六歲的他，在戲
曲中心 「茶館」 演足九十分鐘的獨腳戲，魄
力驚人。除了是個人藝術上的突破外，更
是對粵劇的承傳與創新，帶來劃時代的意
義：

粵劇傳統把演員分為十個行當，每個行
當均設專門訓練，唱腔造手有不同程式，深
入演員的骨髓之中。羅家英一人分飾多角，
包括強盜、武士、妻子、僧侶和樵夫等等，

打破了壁壘分明的粵劇行當。他演出強盜的
無恥、武士的屈辱、僧侶的慈悲，而驚喜的
是他反串演出被強盜強姦的妻子，她的淒怨、
委屈、絕望、毒蠍，叫人拍案叫絕！

以獨腳戲形式演出傳統戲曲，羅家英不
是第一人，台灣吳興國多年前的《李爾在
此》，便是改編莎士比亞經典悲劇《李爾
王》，一人演出十角，震撼劇界。不過，吳
興國是京劇演員。香港粵劇界演獨腳戲，羅
家英是第一人，非常考驗演員駕馭各個角色
的能力，是自己和想像中的自己在做對手戲，
在不同角色之間進進出出，自由顯現、融化
和消失，收放自如。最後，是 「羅家英」 消
失了，融入所有角色中！羅家英把他畢生所
學的功架，千錘百煉的粵劇精華，灌注入每
個角色中，強化每個角色的感染力，是粵劇
革命和創新同在。

或許是受吳興國啟發，羅家英先後把《李
爾王》和《馬克白》改編成粵劇，今次將《羅
生門》改編成《修羅殿》（之前也有一個三
小時由羅家英和多位演員演出的版本），時

空改為明末亂世。故事暴露了人性黑暗面。
「哪裏有人性的軟弱，哪裏就有謊言。」 兇
案的懸疑曲折，折射人性的複雜和詭譎，被
害者和加害者，真假一線之隔。改編《羅生
門》，創造粵劇和外國藝術經典對話和碰撞
的機會，吸收新的養分，豐富了粵劇。

為了讓羅家英 「分身有術」 ，《修羅殿》
利用LED屏幕，電影剪接技巧和燈光變化，
讓舞台上變出飛躍時空的魔術，猶如在古老
的粵劇之上，加入創新科技。粵劇從來都是
靠虛擬變出萬千世界，譬如揮動馬鞭，就是
騎馬，搖船槳便是坐船，未來或許還可以加
入AR、VR、元宇宙等。創新科技加上老而
彌堅的大老倌和傳統粵劇，成就了新可能性。

香港要成為中外文化藝術交流中心，要
苦練內功，更要交出好的作品。西九文化區
賦予香港一個新舞台，這是硬件，可以把好
項目 「請得進來」 ，令本地好作品 「走得出
去」 ，《修羅殿》就是好作品之一，希望陸
續有來，為本地藝術文化做好承傳和創新。
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